

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLÍTICO

Precios de suscripción.

Toledo: 1 peseta al mes. Provincia: 4 pesetas al trimestre. Demás provincias: 6 pesetas trimestre.

Pago anticipado.

Número suelto: 5 céntimos.

Año X.—Núm. 772

Director Gerente: Federico Lafuente.

Toledo 2 de Enero de 1908

Malditos sean.

Subleva el ánimo de los más prudentes, causa verdadera indignación lo que sucede de continuo en Barcelona.

Una colección de salvajes anónimos, por el impulso propio ó en obediencia de órdenes de sociedades secretas, ya punibles por el sólo hecho de ser secretas, y excepcionalmente criminales en los sanguinarios procedimientos á que acude, se ha propuesto mantener el sobresalto, la intranquilidad en la hermosa capital de Cataluña, sin que la execración general, la vigilancia particular y la policía oficialmente organizada y puesta en acción, haya conseguido otra cosa que una tregua determinada por la falta de ocasión ó de instrucción del Comité, que á la sombra, burlando la vigilancia de las Autoridades, actúa sin descanso para producir el terror en Barcelona.

Ha durado poco la tregua, han estado breve tiempo inactivos los instrumentos de la desolación y el crimen.

No hace muchos días, dió cuenta la Prensa, por medio de sus Corresponsales en la capital del Principado, de haber estallado bombas que causaron alarma; verdadero pánico en ciudad tan castigada por los delitos anarquistas; pero cuyas explosiones no habían, por fortuna, causado desgracias personales.

La última noticia es más sensible: es la de la explosión de otra bomba, de más dolorosas consecuencias que tuvieron las otras explosiones: dos muertos y varios heridos....

Se ha dicho muchas veces, y fuerza es repetir una vez más: repugnante, horrible, digno de profunda indignación es el asesinato individual; la ley lo castiga duramente y la conciencia lo rechaza con odio en los primeros momentos, y ansias de absoluta justicia después; pero cuando se mata por el placer de matar, sin sugeto determinado, sin distinguir al niño del anciano, las mujeres de los hombres, ricos ó pobres, buenos ó malos; cuando se oficia de azote contra la humanidad de donde dé, y caiga el que caiga, no hay palabras, nada que pueda expresar el efecto que produce en todo corazón honrado la noticia de un crimen de esta índole.

Reconcentrada la ira, ira que rebasa los límites del deseo de la justicia y llega hasta la venganza, no se puede reprimir una impresión de dolor y aun de blasfemia; y aunque no asome la frase propia en los labios, lo siente y lo dice el corazón.

—¡Malditos sean!

DESDE SAN PETERSBURGO

(De nuestro servicio especial.)

Rigores del invierno.—El honor de Stolypine. El proceso de Puerto Arturo.—Kuropatkine.—Circulación duciaría.

La entrada del invierno se ha señalado con un brusco cambio de temperatura. En estos momentos el termómetro marca once grados bajo cero, no obstante las irradiaciones de espléndidas hogueras que iluminan la ciudad. Todos los altos funcionarios de esta Corte y los miembros del Parlamento, sin distinción de partidos, desde los grupos de la extrema derecha hasta los demócratas constitucionales, se dirigen al Ministro de Negocios extranjeros para asistir á la recepción celebrada en honor del Presidente del Consejo de Ministros.

Stolypine habita en el Palacio de invierno, pero la fiesta se ha organizado en su residencia oficial para mayor comodidad de los concurrentes, á pesar del recuerdo de tristes escenas.

En efecto, no se puede olvidar que los Ministros Sipiaguine y Slehve fueron asesinados en esta residencia.

La policía, en previsión de posibles violencias, adopta escrupulosas medidas de seguridad.

A los cocheros sólo se les permite circular á condición de exhibir en los sombreros una escarapela con sellos y firmas que acrediten el permiso concedido.

El proceso referente á la rendición de Puerto Arturo, aún continúa sometido el examen del Consejo de guerra.

Entre los testimonios más notables recibidos en las últimas sesiones del Consejo, figura la declaración del General Kostenko, que presidía el Tribunal militar de Puerto Arturo. Parece que el general Smyrnoff, había preguntado su opinión jurídica respecto á la posibilidad legal de ordenar el arresto de Stoessel, y en respuesta á esta consulta contestó el testigo que tal medida sólo sería justificable en el caso de que se demostrara categóricamente que Stoessel era traidor á su país y al Soberano.

Al cabo de muchas semanas ha quedado definitivamente resuelto el nombramiento del general Kuropatkine para el mando superior de las tropas del Turkestan. La circunstancia de estar indicado Kuropatkine como uno de los principales testigos en el proceso contra los responsables de la rendición, ha sido causa del retardo de este acuerdo.

En el curso de las actuaciones nada se ha transparentado que pueda cercenar los merecimientos del que fué digno General en Jefe del Ejército de la Manchuria.

Ahora, positivamente se encargará de dirigir las fuerzas militares de Rusia en Tachden. El país no debe ignorar que Kuropatkine supo gobernar en otro tiempo esta gran provincia con exquisito acierto. Nunca vaciló en disponer generosamente de su peculio particular cuando se trataba de la organización y del establecimiento de las colonias agrícolas, que tanta prosperidad han alcanzado en aquellas regiones.

Uno de los incidentes derivados del proceso de Puerto Arturo es el que ha surgido entre el General Fork y el periodista Mentchikoff, con motivo de cierto artículo inserto en las columnas del *Novoie Vremia*. El General envía sus padrinos al periodista, suponiendo que le ofendió mediante el recuerdo de su origen israelita, á cuya raza atribuye Mentchikoff lo que llama «tendencias á la traición del General Fork.»

Pero á su vez el escritor se burla donomante del supuesto agravio publicando un nuevo artículo en el cual hace observar «que el General Fork tiene el tipo semita» y no hay más injuria en esto que en hallarle otra cualquier se mejanza con un inglés ó con un negro.

Felizmente, á pesar de las traiciones y de los reverses de fortuna, este año hay buenos indicios de notable aumento en la riqueza pública. Los billetes emitidos durante el mes de Agosto para atender á las necesidades de la recolección de cereales, importaron 160 millones de rublos. Pero en la actualidad ya están recogidos por las cajas del Banco del Estado más de 80 millones. Resulta del balance comparativo que aún se hallan en circulación billetes por valor de 1.122 millones; pero la mejora aparece indudable, supuesto que á fines del año último eran 1.193 los millones de circulación fiduciaria.

Rutoffg.

San Petersburgo y Diciembre 1907.

FIN DE AÑO

LIQUIDACIÓN

Hemos hecho el balance: para la vida social de Toledo no hay grandes novedades que apuntar.

Asoma en primer lugar, y acaso sea lo más saliente, un avance hacia el mejor cumplimiento de la Higiene y exigencias de la vida modernista; la probable continuación de la Plaza de Abastos, cuyas obras quedaron suspendidas y han venido resistiendo las inclemencias del tiempo durante muchos años.

Esto y las fiestas del tercer Centenario de Rojas, han sido, realmente, los sucesos locales á cargo del Ayuntamiento.

Por lo demás, y organismo por organismo, estudiada su acción y el resultado de las gestiones de todos y cada uno de ellos, como antes decimos, ofrecen muy escasa novedad.

En el Gobierno civil un hombre activo, inteligente, lleno de buen deseo; el Marqués de la Fuensanta de Palma ideó la reorganización de un Centro agrícola que estaba durmiente, que nació con finalidades de carácter político y sin conquistar ni realizar bien práctico alguno, dejó pronto de dar señales de vida.

La asamblea de aquellos elementos, nuevos unos, tal vez gastados otros, no pasó de la reunión primera; y todo, en este particular, quedó según ya estaba.

Otra buena idea, magnífico proyecto del Marqués de la Fuensanta, últimamente llevado á la práctica, ha sido la creación de una Junta de Caridad, con muchos particulares necesita-

dos, ya que no de iniciativa, de una común acción.

Y lo mismo que había sucedido en aquella gran Asamblea de productores y propietarios y de intelectuales sin propiedad rústica, es de temer que suceda con la Junta de Caridad.

La primera función organizada bajo sus auspicios, en el Teatro de Rojas, ha ofrecido resultados muy inferiores al que sus directores se propusieron sin duda y al que debía esperarse.

De la Diputación, nada; no hay que anotar nada en mil novecientos siete, porque lo poco que hay, es mejor para callado que para dicho.

Del Ayuntamiento, lo mejor, lo nuevo, apuntado queda; el mercado; en lo demás, una ruda batalla para la aprobación de los Presupuestos; una tarifa que grava al vecindario y arbitrios impuestos por la necesidad.

Esto es todo, á grandes rasgos expuesto: Un año más; la vida de Toledo que cada vez se hace más difícil económicamente considerada y un porvenir, á juzgar por datos conocidos, acaso peor que el presente.

¡Sea con Toledo benéfico el 1908!

¿TEATRO O PLAZA DE TOROS?

Observaciones de un espectador.

No extrañará seguramente á nuestros lectores el título que encabeza estas líneas. Ellos mismos habrán tenido ocasión de observarlo como nosotros en la tarde de ayer.

No encaja en una capital como Toledo, que goza de notas particulares, como son la cordura, la nobleza y la sensatez, que en un teatro en donde se deben demostrar esas dotes, se vocifere de manera tal, que un extranjero que á él asista, pudiera llegar á formar mal concepto de la cultura de Toledo, y asimismo de la de nuestra nación.

Y no se vocifera para protestar de los artistas que en escena actúan, no; sino para contrariar la voluntad de otros, que bien porque les haya agradado el número que aquéllos están representando, bien por otros motivos que no son del caso apuntar, aplauden mostrando su simpatía y el deseo de que el mismo número se repita.

Ayer se representaba la bonita zarzuela *El Congreso feminista*. Al llegar la representación de esta obra al cuadro cuarto, y después de repetir los actores un número del mismo y tratar de hacerlo nuevamente, visto los múltiples aplausos que recibían, parte del público (de los del *gallinero* y localidades que se asemejan á éste), comenzó á protestar, dando voces ensordecedoras de *¡fuera! ¡fuera!* como si estuvieran en un Circo taurino, y la otra parte aplaudía frenéticamente deseando que se repitiera aquel número.

Los artistas, ante desbarajuste tal y sin saber qué hacer, decidieron al fin repetir aquella escena, cosa que hicieron entre los aplausos de unos y los gritos incesantes é inculcos de otros.

¿Qué denota esto? Hostilidad contra los artistas, no, sino la tendencia que no hace mucho se viene observando de dividirse el público en dos bandos, uno de ellos el que ocupa las humildes localidades y otro el que ocupa las restantes.

Hay que moderar las costumbres si queremos que la famosa Toledo conserve las dotes admirables que en ella son característicos y que se deben formentar por el bien propio y patrio.

El suceso de anoche.

Cuñado que insulta y amenaza y sereno que pierde la serenidad.

¿Habrá sido el suceso de anoche manera de fijar de modo indeleble efectos del primer día de la supresión del impuesto de Consumos?

Afirmase como antecedente de lo después ocurrido, que había resentimientos anteriores entre Manuel Gómez, natural de Toledo, y el sereno Florentino Roa, cuñados.

El hecho, según se nos ha referido, se desarrolló del siguiente modo:

Manuel Gómez, acompañado de dos amigos, pasaba, próximamente á las diez y media de la noche, por el Arrabal, cuando ya se hallaba prestando servicio en aquel barrio el sereno Florentino Roa.

Manuel dijo á su cuñado que iba á darle

una satisfacción; le contestó Florentino que ya se la daría cuando no estuviera de servicio; insistió el primero con la insistencia propia del estado de embriaguez en que se hallaba, de igual modo que los amigos que le acompañaban, y con este motivo, el Manuel profirió insultos contra Florentino, concluyendo por decirle que á él no le importaba que llevase farol, y según parece, se fué hacia su cuñado en actitud resueltamente agresiva; entonces Florentino, después de quitar el farol del chuzo, dió con éste un fuerte golpe en la cara á Manuel Gómez.

El agredido, que fué poco después trasladado al Hospital de la Misericordia, resultó con una herida penetrante y dilacerante en la cara, de pronóstico reservado, acudiéndole una gran emorragia, que costó algún trabajo dominar.

Ayuntamiento.

La sesión de anoche.

Fué breve, y tuvo mérito que los Concejales abandonasen para celebrarla el teatro, animadísimo á la hora en que los Concejales acudieron á cumplir con el deber.

Presidió el Sr. Benegas y asistieron además los Concejales Sres. Ledesma, San Román, Ortiz y López.

Aprobada el acta de la anterior, propuso el señor Ortiz, cuando del asunto se trató, que lo que se refiere á la supresión de un Médico y un Practicante de los asignados á la Beneficencia municipal, quedase hasta la sesión próxima, y así se acordó.

El Alcalde, Sr. Benegas, dió después cuenta de que las gestiones de la Comisión que con tal objeto fué á Madrid, han dado por resultado que D. Alejandro Pidal sea el mantenedor en los Juegos Florales que, con motivo del Centenario de Rojas, han de verificarse en nuestra ciudad el día 24 de los actuales.

El mismo Sr. Alcalde propuso, y á ello se accedió, que se acordase una prórroga en la cobranza de la tarifa adicional á cargo del actual arrendatario del Impuesto de Consumos.

La sesión terminó acordando también los Concejales autorizar al Alcalde para el pago de los gastos que origine la celebración del Certamen ó Juegos Florales.

NOTICIAS

Por el escándalo producido ayer por la tarde en el Teatro de Rojas, obstinándose unos en que se repitiesen más *couplets* en *Congreso feminista*, y otros pedir lo contrario, han sido denunciados por el Inspector de orden público varios individuos.

Nuestro particular y estimado amigo D. José Muro tomó ayer posesión del cargo de Juez municipal de esta ciudad.

Nuestra enhorabuena.

Recibimos esta madrugada un telegrama en que se nos anuncia que, á consecuencia de la bomba estallada últimamente en la capital de Cataluña, se han suspendido las garantías constitucionales en las provincias de Barcelona y de Gerona.

Su Majestad el Rey hizo entrega al Sr. Gobernador, en el momento de despedirse, de 250 pesetas para que las distribuyera entre los pobres á su voluntad.

El Marqués de la Fuensanta ha cumplido el encargo remitiendo 100 pesetas á Torrijos y 50 á Gerindote, Puebla de Montalbán y Escalonilla, respectivamente.

Curioso es este anuncio que copiamos:

«¡No tener cuidado, españoles! Vuestros territorios y vuestros derechos están garantidos. El rey de los reyes, el torrefacto de «La Estrella», es el aliado que, en caso preciso, os dará inspiración para conducirlos y fuerzas para el combate. Rusia.... el Japón.... juntos son chicos.» Punto de venta: Arrabal, 24, Confeitería.

Continúa mejorando notablemente el herido Fructuoso Arriaga.

Se nos quejan muchas personas de que las tarjetas postales que depositan en el buzón de Correos, no lleguen al destinatario dentro del término legal, y aun algunas veces no llegan nunca, por lo cual rogamos al Sr. Administrador de Correos reprima los incesantes abusos que existen y que originan las justas quejas de todas las personas perjudicadas.

Ha tomado posesión del cargo de Juez de primera Instancia de Navahermosa, vacante por promoción de D. Vicente Rodríguez Fuego, D. Diego de los Santos.

Ayer por la mañana, estando unos chicos jugando á las *bolas* en la plazuela de San Cristóbal, se presentó Luis Gámez, y encarándose en los chicos, les empezó á insultar, y Cesáreo Arroyo, que se encontraba en aquel sitio, encarándose á su vez con el Luis, los que

UN PROGRESO DE LA CIENCIA

MEDIANTE LOS MEDICAMENTOS

NAPOLIARKON


LOS ÚNICOS QUE HAN MEREcido EN LAS EXPOSICIONES EXTRANJERAS Y NACIONALES GRAN PREMIO—CRUZ INSIGNE—MEDALLAS DE ORO

Los *Confites Napolarkon* donan á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de la peligrosísima candelilla, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las *estrecheces uretrales, Prostatitis, Uretritis, Cistitis, Catarros de la vejiga, Cálculos, incontinencia de orina, Flujos blancos de las mujeres, Blenorragia, (gota militar), etc.* Una caja de *Confites Napolarkon* con la debida instrucción, pesetas 4,50.

El *Rood depurativo Napolarkon*, inmejorable reconstituyente antisifilítico y refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la *sifilis* y todas sus consecuencias. Anemia, Impotencia, Dolores de los huesos, Adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpetismo, albuminuria, eserofula linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de *Rood depurativo Napolarkon* con la debida instrucción, pesetas 3,50.

Las *inyecciones Napolarkon* curan radicalmente los flujos blancos, catarros crónicos de la vejiga, blenorragia, úlceras, leucorrea, dismenorrea, vaginitis, uretritis, endometritis, bulbitis, balanitis, erosión del cuello uterino, llaguitas, etc. Un frasco de la Inyección Napolarkon con la debida instrucción, pesetas 3,50. De venta en Toledo: Farmacia de J. M. de los Santos.

Para más detalles dirigirse al inventor G. A. Pizzo, calle de Claris, 58, Barcelona, y se obtendrá en seguida contestación gratis y con absoluta reserva.



RELOJES PULSERA Y EXTRAPLANOS

Más de 15 modelos en pulseras, oro chapado, desde 32 pesetas.
 Idem dorado, electrolítico, desde 22.
 En acero, desde 20.—En plata, desde 25.
 Extraplanos para señora y caballero, más de 20 modelos nuevos, en acero, plata y oro.
 Se reciben constantemente las últimas creaciones de fábrica.

Primera casa en Relojería.—Series garantías **EDUARDO ALVAREZ** Comercio, 23 y 25, TOLEDO
 Gran taller de composturas.

PARA LA DENTICIÓN lenta, laboriosa y difícil de los niños, está probado por infinidad de médicos y de madres, que es de inmejorables, rápidos y positivos resultados el uso del **JARABE** para la DENTICIÓN, del Dr. A. SANTOS; es tónico reconstituyente, esencialmente eupéptico-digestivo, ablanda la encía, endurece el diente, hace reaparecer la *baba* suprimida y evita toda complicación propia é inherente á la evolución dentaria.

25 AÑOS DE SORPRENDENTES Y REPETIDOS ÉXITOS!

Depósitos: Sres. Hijos de C. Uzurriñ (Madri), Farmacias de San Román, de D. J. M.ª de los Santos (Toledo), y en la del autor en Villaseca de la Sagra.—Precio del frasco: 2 pesetas.

Deséchense las burdas y deficientes imitaciones examinando en el collarín de cada frasco la firma del autor.

ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS

mínimo medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa. Es de éxito seguro en las diarreas de los niños en todas sus edades. Trece años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. Laboratorio Químico Farmacéutico, calle de Ferrer del Río. De venta: Serrano, 30 farmacia, Madrid, y principales de España, Europa y América.

Los recetan los Médicos de todas las naciones; es tónico digestivo y antigastrálgico; **CURA**, el 98 por 100 de los enfermos del ESTÓMAGO é INTESTINOS, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos; **CURA** el dolor de estómago, las acedias, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disentería del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridia, anemia y clorosis con dispepsia; las **CURA** porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva del enfermo, come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa. **CURA** el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de **ELIXIR DE SAIZ DE CARLOS**, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas en todas sus edades. No sólo **CURA**, sino que obra como preventivo, impidiendo con su uso las enfermedades

¡¡¡ATENCIÓN!!!

PARA EXPOSICIÓN DE FOTOGRAFÍAS LAS QUE PRESENTA EN SUS ESCAPARATES

LUCAS FRAILE

FOTÓGRAFO DE SS. MM. Y AA. RR.

Zocodover, 9.—TOLEDO

(AL LADO DE LA CORDELERÍA DE GARIJO)

Esta casa es la primera, la más predilecta del público ilustrado, la que está mejor montada, y la que, por medallas de «Oro» obtenidas en varias *Exposiciones Universales*, ha demostrado que sus trabajos están á la altura de todos los procedimientos extranjeros conocidos hasta el día.

Esta casa hace también toda clase de reproducciones, trabajos de noche, etc. etc., y se compromete á terminar bien cualquier encargo relacionado con la Fotografía por complicado que éste sea.

No tiene ambulantes ni corredores, y todos los trabajos los ejecuta por sí misma.

SU FIRMA: LUCAS FRAILE

ZOCODOVER—9—TOLEDO

FABRICA DE RELOJES

Carlos Coppel

FUENCARRAL, 27, MADRID

CATÁLOGO GRATIS

ESPECIALIDAD EN RELOJES DE PULSERA

GRAN FERRETERÍA

DE

DANIEL BRUNO

CALLE DE LAS ARMAS, NÚM. 12

TOLEDO

CAL Y PORTLAND A PRECIOS ESPECIALES

NO COMPRAR SIN ANTES VISITAR ESTA CASA

HERALDO TOLEDANO

DIARIO POLÍTICO

AMPLIA INFORMACIÓN EXTRANJERA Y DE MADRID

DIRECTOR GERENTE: FEDERICO LAFUENTE

Suscripción.—En Toledo: Un mes 1 peseta.—En la provincia: Un trimestre 4 id.—Demás provincias: Un trimestre 6 id.—Número suelto 5 céntimos.

Anuncios.—En 1.ª plana: 25 céntimos línea.—En 2.ª y 3.ª id.: 15 id. id.—En 4.ª id.: 10 id. id.

Precios convencionales para los anuncios permanentes.

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador: Hombre de Palo, 17.

Apartado de Correos, núm. 14.

Contra Calenturas Rebeldes

Píldoras Antiépicas

del

Dr. Sánchez Cabezudo.

Se venden por Cajas á 6 pesetas, y 3 id media en todas las FARMACIAS

Teatro de Rojas.

Se habrá convencido la Empresa, se habrá convencido la Compañía, se habrá convencido el Sr. Pérez Soriano; cuando todos ponen de su parte lo que pueden, el público es bueno, el público responde al llamamiento muchas veces.

Las entradas de ayer por la tarde y por la noche fueron: unas llenas, y otras muy aceptables, de las de ganar.

Marta de los Angeles obtuvo ayer una esmerada ejecución; empezaron a conocerse los resultados del mayor cuidado en la dirección de las obras y la necesidad de mayor número de ensayos para presentarlas.

Congreso feminista fué hasta un exitazo, no obstante sustituciones y supresión del cuadro plástico, final de la obra.

La Srta. Calvo, que se mueve, que baila y que dice; aunque cantó poco, entusiasmo á la concurrencia.

No estuvo menos afortunada la Sra. Fons, y otro tanto es preciso decir de la Srta. Pérez Díaz.

El Sr. Pérez Soriano, excelente actor genérico, es artista de recursos: estuvo inimitable en la presentación de *La Buñuelo*.

Y todos los demás sin descomponer el cuadro. ¡Casi no se notaba que no hay corol!

Se repitieron varios números, por cierto que en el del *Kake-Wals*, se abusó tanto por parte del público, que las opiniones se dividieron, y se produjo con este motivo algún desorden.

Por la noche se verificó el estreno de *La Rabalera*, frase impropia empleada por el autor; si lo que quiere decir es del arrabal y no rabal.

La obra tiene originalidad y situaciones y caracteres, en una palabra, es obra teatral y del género, con todas las de la ley, y la música es también digna de su autor el Maestro Vives.

La Srta. Pérez Díaz rayó, como actriz, á gran altura, representando la *Antonia*, ideada por D. Miguel Echegaray, una aragonesa de pura cepa, tosea de frase y de un hermoso corazón; acaso no está bien delineada la falsía ó infidelidad de Isabel.

El Sr. Pérez Soriano, en ésta como en las demás obras en que tomó parte, estuvo inspiradísimo, y muy bien estuvo también el Sr. Serrano.

En resumen: que la obra gustó mucho, y en la parte de canto, de modo singular la jota, que la Srta. Pérez tuvo que repetir varias veces ante los insistentes aplausos del público.

Con las funciones de ayer ganó la Compañía la voluntad de los que la estimaban algo inferior.

Coro, coro... y ya tenemos una buena Compañía.

PASATIEMPOS

CHARADA

Por Frías.

En la villa de Madrid,
Calle del Amor de Dios,
Vi, llena de prima dos,
A la esposa de David,
Con un prima dos tercera,
Que, como él no tertia prima,
Y ella es vieja, nadie mima
«La cantante callejera».

Solución á la de ayer: MORADO.

DIARIO CATOLICO

Santos del día.

Macario, Isidoro de Antioquia, Obispo; Narciso, Marcelino y Siridión.

Cultos para hoy.

Iglesia de Padres Carmelitas.—A las cinco, y desde las seis y media á las ocho y media inclusive, Misas rezadas.

—Las Cuarenta Horas en la Iglesia parroquial de Santiago Apóstol.

Academia de Infantería.

Servicio para hoy.

Guardia de Prevención, Capitán D. Federico Gassulla.—Imaginería, Capitán D. Juan Carreras.—Vigilancia y Visita de Hospital, Primer Teniente don Alfredo Martínez Leal.—Clase práctica, Primer Teniente D. Rodrigo Arellano.

Servicio en Compañía para el 2 y 3.

Primer Teniente D. Alfredo Martínez Leal.



“Yo soy una muchacha del campo, pero me veo obligada á ganarme la vida en la ciudad. Empecé á encontrarme débil y á perder el apetito y las carnes, volviéndome muy pálida; mis labios y orejas estaban blancos,

sin sangre

Los tónicos no me daban buenos resultados; pero á la primera botella de Emulsión SCOTT



ya me sentí mas fuerte y ahora tengo buen color y apetito excelente con energías sobradas para hacer mi trabajo.”

(Firmado) María Turull.

RUBINAT (Lérida), 29 de Septiembre de 1906.

No hay nada en el mundo que cure la anemia con tanta rapidez y seguridad como la

Emulsión SCOTT

dando además el vigor que hace el trabajo fácil y la recreación una delicia.

Aceptando otras emulsiones parecidas á la de SCOTT, malgastaría usted su dinero y jugará con su salud. Ninguna otra emulsión en el mundo posee las propiedades vigorizadoras y curativas de la de SCOTT, porque solamente la de SCOTT se compone de los materiales puros y mas enérgicos por el procedimiento perfeccionado de SCOTT. En todas las Droguerías y Farmacias.

Muestra gratis será enviada inmediatamente por D. Carlos Marés, Calle de Valencia, nº 332, Barcelona, contra el recibo de 75 cts. en sellos para el franqueo.



BOLSA DE MADRID

Cotización oficial de ayer.

Interior contado.....	82,68
Fin de mes.....	82,75
Fin próximo.....	83,00
Amortizable.....	100,60
Banco.....	463,00
Tabacos.....	412,00
Francos.....	13,40
Libras.....	28,52

EL DOLOR DE CABEZA desaparece en cinco minutos con la HEMICRANINA del DOCTOR M. CALDEIRO

El dolor de cabeza, jaquecas, desaparecen en cinco minutos con la Hemicranina del Dr. M. Caldeiro. La Hemicranina es notabilísima, no sólo en los casos de jaqueca rebeldes, sino en las cefalalgias de etiología determinada, en las neuralgias á frigori (producidas por el frío), intercostales, anémicas y sifiliticas; en las gastralgias, los reumatismos articulares, la ciática, la disfa-gia de los tuberculosos, dismenorreas, los retortijos uterinos, la zona, etc., etc. Es recomendada por toda clase médica. Se vende en todas las farmacias, y el autor la remite por 3,50 pesetas caja, Arenal, 15, y Puerta del Sol, 9, Madrid.

Nueva confitería de Cipriano Gallardo

Antiguo dependiente de la Casa de Pérez.

Esta nueva confitería acepta y sirve con puntualidad encargos de mazapán para dentro y fuera de la población, hasta hacerlos llegar á su destino.

También esta casa dispone de un elegante y cómodo salón, en el que se servirá al público con prontitud y esmero.

Gran surtido en pasteles finos de todas clases, bombones y dulces.

Pruébense las verdaderas ensaimadas mallorquinas; dos tandas diarias, mañana y tarde. Exquisita elaboración en mazapanes.

Comercio, 61.—TOLEDO

LA FLOR DE CASTILLA GRAN FÁBRICA DE PASTAS PARA SOPA Ventas al por mayor.

Joaquín Camarasa y C.ª Avemaria, 1.—TOLEDO—Teléfono 95

La Primera Casa Ricos Mazapanes de Toledo de legitima fama universal Confitería de Francisco Martínez Santo Tomé, 17—Teléfono 77

Una de las especialidades de esta casa consiste en la manera de preparar los riquísimos albaricoques toledanos, conservándolos de modo que no pierdan jugo ni aroma. Pruebe el público esta especialidad y se convencerá.

NO EQUIVOCARSE

Confitería de Francisco Martínez Sobrino de Pérez Hernández Santo Tomé, 17, teléf. 77, Toledo.

QUINTAS

A LOS INTERESADOS DE 1908

No contratar con ninguna Empresa ó Sociedad, sin conocer antes las ventajas, garantías y seguridades que os ofrece la tan conocida de

D. ANTONIO BOIXAREU, de Guadalajara, que á tantos mozos tiene redimidos en esta provincia.

No os fieis de esos millones que, como garantías, algunos ofrecen, pues suelen ser imaginarios.

Esta, con un pequeño aumento, os completa en Depósito el importe de la redención, sin más desembolsos; que es la mejor y más absoluta garantía.

PRECIOS. (Al contado... 825 pesetas. (A plazos.... 850

Informes y detalles: Agencia de D. Juan Guzmán, Jardines, 16, Toledo, quien por su parte garantiza también las operaciones que se hagan en esta provincia.

SE ALQUILAN

dos hermosos pisos muy higiénicos, principal y segundo, con abundantes aguas de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario núm. 12.

Darán razón en la misma casa.

GRAN VENTA

DE ÁRBOLES FRUTALES DE SOMBRA Y PLANTAS DE SALÓN

Vivero Central, Huerta de los Nogales, junto á la Fábrica de Armas, con gran existencia de árboles y rosales en el vivero de Valdeconejos, término de Fuencarral, junto á la dehesa de la «Villa», Madrid, propiedad de D. Carlos Martínez, vecino de Madrid.

Dirigirse á José Trepát, horticultor, conocido por el «Jardinero de San Bernardo», el que se ofrece á su numerosa clientela para cuantas consultas tengan necesidad de hacerle en el ramo de horticultura.

Correspondencia: José Trepát, San Pablo, 2, (esquina á la del Barco, jardín). Toledo.

Posada nueva.

Gran Casa para Viajeros

José García

Situada en lo más céntrico: Zocodover.

Habiendo terminado sus reformas, ofrece á los señores viajeros habitaciones cómodas y ventiladas, comedor espacioso, prontitud y esmero en el servicio.

Hospedajes de cuatro pesetas en adelante.

Cubiertos á dos pesetas.

La Comisión principal de La Catalana

La Inspección del Banco Vitalicio de España

han trasladado sus oficinas á la plaza de Abdón de Paz, núm. 1.

Lo que se pone en conocimiento de los asegurados á dichas Compañías.

JOAQUIN CAMARASA

Sillería, 19 y 21.—Teléfono, 18.

Vinos, licores y alcoholes; gran surtido; precios económicos.

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ

soy bobo, que me dejase engañar ni tragar de estos demonios, con colas, cornudos y ahumados, con tetas de cochinos y alas de murciélagos, mala munición. Es fiera para tentar apetitos, una madre flechando hijas enherboladas, una tía disparando sobrietas como chispas, una niña con ojos en ristre, una moza asestando, meneos, una vieja armada de moños en enaguas, como de punta en blanco; un adulador, que es sí perpetuo de todo lo que se quiere y amén de á letra vista; un chismoso, que es pollita de la quietud y por cada maravilla da un cuento, que vive de llevar y traer como arriero, traginador de mentiras, que dice lo que no oye, y afirma lo que no sabe, y jura lo que no cree; un maldiciente, picaza de honras, que sólo se sienta en las mataduras; un hipócrita, que haciendo mortificación la comodidad, éxtasis los ahitos, penitencia los moñetes, revelaciones los chismes, oratorios las mesas, desierto los estrados y milagros las curas, advinando lo que le dijeron, resucitando los vivos y haciéndose bobo para el trabajo, negociando con ser bueno y empujando con la sombra, vive á costa de todos y muere á la de Dios; pues

to y desdichado hombre del mundo. Puedo enseñar á majadero á un preguntador, y estoy por decir á un porfiado. ¡Que creyese yo que toda mi felicidad era ser bien quisto, cosa que aconsejan siempre los bribones y emprestilladores! Yo convidaba por ser bien quisto, y gastaba en tragos y bocados mi patrimonio con alabanceros meridianos, que alaban al paso que masecan. Yo prestaba cuanto me pedían sobre la nota de un billete sacabocados, por ser bien quisto. Yo pagaba por todos por ser bien quisto. En alabándome la espada, la gala, la presea, la daba por ser bien quisto; y entre la hojarasca de es un príncipe: no hay tal callero ni tal mesa: no se habla en la corte en otra cosa sino en el plato, todos, si no es vmd. son piojosos; y las dolencias de caballero badea, llamando despensero al lacayo, cocinera á la ama y mayordomo á un pícaro, que me servía con mesura de compañero; sólo por ser bien quisto vine á quedar sin hacienda, sin qué comer y hecho andrajos, por ser bien quisto. Hombres del mundo, no prestéis, no convidéis, no déis; pedid y agarrad y ande el mogollón, que ser quisto no es tan bueno como ser guar-

yo los debía y venían á cobrar de mí; y suplicaban me aguardasen, respondía el acreedor: señor, el venir á cobrar ha sido tan á punto crudo, que no lo puedo suspender. Si pretendía algo y lo daban á otro, me decían: si vmd. aguarda á hablar á punto crudo, ¿de qué se queja? Si solicitaba algún favor de alguna dama, me decía: señor, vmd. llega á punto tan crudo, que me ejecutan por dos mil reales. ¡Válgate el diablo por punto crudo, que toda la vida me has atosigado con tus crudezas! Señor botero, cuézale vmd. hasta que se deshaga, y si no ásele y tenga asador como tiene caldera. En esto empezó á alborotarse la caldera y á hacer espuma, y veíase un figurón danzando entre el caldo y chirriando. Así el cucharón, y encajándole en el brodio, dijo: aún no está en su punto. Dióle con él dos empujones y zaballose, dando fieles gritos. ¿Quién es ese, le preguntó la Dueña? Y él respondió: este es un bien quisto, que está el más desabrido del mundo, y no le puedo guisar con ninguna cosa.

Y ello era así, porque de lo hondo de la caldera daba unos gritos temerosos y decía: yo soy el más necio, maldito y desdi-

perde su parte en un pícaro de estos conventuales de la calle, que tienen por superior al vicio, la obediencia entre las sábanas, la castidad entre los manteles y la pobreza en el entendimiento; dicen que dejan lo que tienen por Dios, y no es mal trueque pues es para tener lo que todos poseen por el diablo. Esto es diablo, y estos son los diablos que me condenaron, y tú, maldita vieja; me los has de dar, que con esas tocas eres epílogo de demonios. No había desengañarle de la dueña hasta que le mandaron callar, diciéndole el entremetido de parte de Plutón que se le habían subido las penas á la cabeza, pues las colas, los cuernos, las tetas, el humo y el hedor de los diablos no le sabían á madre, á hijas, á tía, á sobrina, á adulador y á hipócrita.

No bien acabó estas palabras cuando se oyó gran ruido de quicio, y gran rumor de gente en infinita cantidad. Venían delante unas mujeres afeitadas, presumidas, habladoras y melindrosas, riéndose y mostrando gran contento. Acusólas el Soplón de que pasaba la alegría hasta la jurisdicción del infierno; túvose á gran delito, y fueles hecho cargo. Y preguntando que cómo venían

Información telegráfica y telefónica.

después de insultarse se fueron á las manos, golpeándose mutuamente y llegando hasta el extremo de sacar un arma blanca el Luis, que gracias á la pronta intervención de los que en aquel sitio se encontraban, no ocurrió una desgracia.

En la última sesión que celebró la Junta de Instrucción Pública, tomaron posesión de sus cargos de Vocales D.^{as} Juliana Morales, viuda de Morales Díaz, y D.^a Constanza Hierro.

¿Queréis gozar de buena salud? Pues pedid siempre para purgaros las aguas, sales ó comprimidas de *La Perla del Castellar*. De venta en farmacias y droguerías. Desechad los temores engendrados por la rutina. Probad una sola vez y os convenceréis de que supera en virtudes medicinales á todas las conocidas hasta el día. Son de sabor agradable.

Todas las secciones de tarde y noche en el «Coliseo Moderno», estuvieron ayer muy concurridas.

El chiquitín de Don Casto, obra que se estrenó, es hermano de *La criatura*, y, ¿para qué decir más? el hermano último es de peores condiciones que el primero.

Ayer tomaron posesión de sus cargos los individuos que forman la Comisión provincial de *La Cruz Roja*.

Han aparecido cortadas, en el olivar que en término de Nava de Rícomalillo poseen Eloy García é Higinio López, 175 olivas, ignorándose los autores de tales daños.

Comunican de Escalona, que el Jefe de la Cárcel de aquel partido ha denunciado al Juez de Instrucción el hecho de haberse herido gravemente el recluso Teófilo López, infiriéndose en la garganta, con el mango de una cuchara, una profunda herida.

Según manifiesta el Teófilo, cuyas facultades mentales las tiene perturbadas, dicha herida se la causó por desear matarse antes de que le mataran.

El Juez de Chozas de Canales se halla practicando diligencias con motivo de una comunicación del Alcalde en que éste le manifiesta que se le ha presentado Angel Sánchez, diciéndole que su convecino Justo Arenas le había dicho que por orden del Alcalde había llamado á una pareja de la Guardia civil, para que á él ó á su hermano le propinaran una soberana paliza.

Espectáculos para hoy.

TEATRO DE ROJAS

A las seis y media, la zarzuela en un acto, titulada *La Rabalera*.

A las nueve, sección doble, la zarzuela en un acto y cuatro cuadros, titulada *Congreso feminista*, y estreno de la hermosa zarzuela en un acto, titulada *¡Angelitos al cielo!*

* *

COLISEO MODERNO

A las cinco, sección cinematográfica y el entremés titulado *Los chorros del oro*.

A las seis, el juguete cómico en un acto y en prosa, titulado *El chiquitín de Don Casto*.

A las siete, la comedia en un acto titulada *La cáscara amarga*.

A las nueve y media, sección doble, el juguete cómico en un acto y en prosa, titulado *Los teléfonos*, sección cinematográfica y el juguete cómico en un acto y en prosa, titulado *El ratoncito Pérez*.

A NUESTROS LECTORES

les hacemos presente que, en vista de que muchos enfermos desconfían ya de poder obtener la curación completa y radical de las enfermedades de las vías génito-uritarias por haber tomado toda clase de medicamentos, acudan á los renombrados medicamentos *Napolarkon*, que se curarán completamente y radicalmente.

Desde Madrid.

(Por teléfono)

Inútil lamentación.

Motivos de satisfacción debe tener el Gobierno al juzgar el resultado de los debates parlamentarios, cuando todavía hoy, caracterizados por personajes de las oposiciones, se lamentaban de la escasa energía desplegada por todas ellas, hecho que dicen reconocer, agregando el propósito de la enmienda, es decir, que manifiestan están dispuestos á desplegar mayores bríos en otra ocasión, que será la discusión del proyecto de régimen local.

Preparando el viaje.

Muchos Diputados se preparan á ausentarse de Madrid aprovechando las vacaciones parlamentarias.

Algunos se disponían á salir anoche mismo para sus respectivos distritos.

Un rumor.

En círculos políticos y financieros se ha dicho que en los primeros días del mes próximo hará el Sr. Osma una combinación de alto personal de Hacienda sobre la base de la salida de tres altos funcionarios, que se cree sean los Directores generales del Tesoro y la Deuda y el representante del Estado en la Arrendataria de Tabacos.

El terrorismo en Barcelona.

La atención, hoy, ha estado reconcentrada muy principalmente en las noticias de la última bomba explotada en Barcelona.

Como ya sabrán nuestros lectores por la Prensa de la mañana, la máquina infernal estalló á la puerta de una casa en la calle de San Pablo.

Los escaparates de todas las tiendas inmediatas al sitio lugar del suceso, quedaron destrozados, y el ruido de la explosión fué formidable.

Descubierta la bomba por una mujer, se puso inmediatamente la población en movimiento. Cuando, ya recogido el funesto aparato, se depositaba sobre un colchón, estalló, destrozando por completo al Inspector de policía Rafael Urbano, que fué quien trató de recoger la bomba en el colchón, y resultando también gravemente herido Juan Virginia, dueño de una tienda inmediata al portal de la casa en que ha tenido lugar la explosión, y que ayudaba en sus operaciones de recogida de la bomba á la policía.

Las noticias recibidas esta noche en el Ministerio de la Gobernación afirman la muerte de Virginia.

Hay otros varios heridos.

La indignación era muy grande en los círculos políticos hablándose de no reparar en medios, por radicales que sean, para concluir de una vez contra tan horrendos delitos de lesa humanidad.

El por qué.

Ya se sabe por qué fué ayer tan extraordinaria la animación en el Congreso.

Los ministeriales habían recibido especial

súplica de que asistieran á la sesión para evitar conjura; y por su parte, los liberales, recibieron la invitación que sigue:

«El Marqués de la Vega de Armijo, atendiendo al ruego del Gobierno, y creyendo interpretar el deseo del Sr. Moret, agradecerá á V. S. se sirva asistir con puntualidad á la sesión que esta tarde, á las dos y media, celebrará el Congreso.»

Estadística electoral.

La Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico ha acabado de formar el 31 de Diciembre las listas de electores de todos los Ayuntamientos de la península é islas adyacentes, como arreglo al empadronamiento verificado el 7 de Octubre último, y en los primeros días del presente mes las remitirán las oficinas provinciales de Estadística á las Juntas municipales del Censo electoral, para que éstas las expongan al público el día 10, á fin de que en los quince siguientes puedan reclamarse las inclusiones y exclusiones que procedan.

Excitamos el celo de los electores para que estudien las listas mencionadas y, haciendo las referidas reclamaciones de inclusión ó exclusión, pueda resultar un Censo electoral lo más perfecto posible.

El estado mayor.

El Sr. Maura ha estado esta mañana en Palacio; entre los decretos puestos por él á la firma Real, figura el de reorganización del Estado Mayor Central de la Armada.

El Consejo de hoy.

A las once de esta mañana se han reunido los Ministros en Consejo en el domicilio del Presidente.

Gran sorpresa causó esta mañana, conforme se fué divulgando la noticia, esta inesperada reunión del Gobierno, mucho más cuando los consejeros habían estado reunidos ayer y nada dijeron de que les hubieran quedado asuntos pendientes de resolución.

Mayor curiosidad inspiró todavía el Consejo cuando empezó á circular y tomar cuerpo un rumor, atribuido á un Senador de la mayoría, de que en el seno del Gobierno habían surgido serias dificultades que ponían en peligro su vida por haberse negado el Rey anoche á firmar los decretos nombrando á los individuos que han de formar el Estado Mayor Central, sin determinarse si el de Guerra ó el de Marina.

Todas estas cosas y algunas más, pues la fantasía cuando lanza su vuelo no se para en barras, nos llevaron en medio de la calle de la Lealtad, en la esperanza de recoger noticias verdaderamente sensacionales, tanto como las pudiera exigir el Sr. Lacierva en su concurso sobre crisis emocionante.

Ya en la casa del Sr. Maura, averiguamos que desde las nueve y media de la mañana se hallaba con el Presidente el Ministro de la Gobernación, y que á las once, quizá reclamados por el Jefe en aquellos momentos, fueron llegando los demás individuos del Gobierno.

Fué el primero en salir de Consejo el señor Lacierva, y á éste, que por las razones antedichas se le suponía el más enterado de cuanto

ocurriese, dirigiéronse las preguntas de los periodistas.

Contestó el Ministro, y con él estuvieron conformes todos sus compañeros, que no tenían el menor fundamento los rumores que se le dijo circulaban, pues S. M. había firmado sin el menor inconveniente anoche nombramientos para los Estados Mayores de Guerra y de Marina, y que el Consejo se había ocupado sólo, pero con gran detención, de las explosiones de bombas en Barcelona, estudiando el problema y adoptando muchos acuerdos, según él; pero éstos se excusó mencionarlos, diciendo sólo que éstos eran tan extensos y tan enérgicos como sean necesarios.

Se otorgó además al Presidente un amplio voto de confianza para que determine cuanto estime oportuno, no determinándose que vaya por ahora ningún Ministro á Barcelona por no estimarlo necesario.

En el mismo sentido se expresaron los demás Ministros, añadiendo el de Fomento que también se había acordado nombrar en seguida el Consejo de emigración para que empiece á funcionar cuanto antes.

Los de Guerra y Marina reiteraron, con gran satisfacción de su parte, la noticia de haberse firmado por el Rey los decretos nombrando el Estado Mayor de ambos departamentos.

Información telegráfica.

Temporal.

Sanlúcar de Barrameda, 1.º—Una barca que se dedica á la pesca del boy y cuyo patrón es Antonio Alfonseca, venía cargada de pescado buscando puerto cuando la sorprendió un temporal huracanado y embarrancó.

Los tripulantes hicieron titánicos esfuerzos para salvar sus vidas, lo que consiguieron después de terrible lucha con las olas.

Llueve copiosamente y ha caído una fuerte granizada, perjudicando notablemente los sembrados y casas.

Tolstoi, herido.

San Petersburgo, 1.º—El insigne novelista ruso Tolstoi paseaba á caballo por los alrededores de Isnaia Poliana, cuando de repente el animal se asustó, lanzándole á la tierra.

Tolstoi sufrió, á consecuencia del golpe, la dislocación del hombro izquierdo y algunas heridas en la cara.

No obstante, pudo volver á su casa por su pie.

Su estado no inspira serios cuidados.

Una bomba en Italia.

Roma, 1.º—Mientras se estaba verificando la liquidación de fin de mes en la Bolsa, produjose una explosión formidable.

Los cristales de la vidriera que forma el techo de dicho edificio cayeron, hechos añicos, sobre la numerosa concurrencia que se hallaba en el hall central.

Varias puertas fueron arrancadas por la conmoción del aire.

Resultaron heridos trece empleados, dos de ellos de gravedad.

La explosión fué originada por un escape de gas.

Todos los agentes de Bolsa han resultado ilesos.

Los valores no han sufrido daño alguno.

entretenidas y no llorando á la condenación, una de ellas, vieja y flaca, pellejo en zancos, dijo por todas: señor, nosotras veníamos tan tristes como se puede creer de mujeres traídas, á quien no han quedado sobre los huesos sino excrementos de los años, y la cara del tiempo, y condenadas á heder de nuestra cosecha, y á oler de acarreo; somos como niñas de ojos, que siempre son niñas, aunque tengan cien años. Decimos que las canas son de una pesadumbre, las arrugas de una enfermedad; que estamos sin dientes de un corrimiento, y es verdad; pues lo estamos de años que han corrido por nosotras. Hémonos hecho reacias en los treinta años, y no hay pasar de allí en la cuenta, y en apretándonos, decimos: aquí del moño, como aquí de la carda. ¿Han quedado raigones? dijo la Dueña. Pues eso basta, y la parte se toma por el todo; y desengáñense las de la boca desempedrada que no las ha de valer esta vez. Fueron arrebatadas para el Simancas de los muertos por auténticas. Veíase allí cerca un hombrón muy magro, cercado de mucha gente, atenta á muletas, trapiés, tropezones y casi pinicos. Estaba gobernando los

hervores de una gran caldera. ¿Quién eres, preguntó el Entremetido, pupilero de achasques, sobrestante de tizonas, guisandero frisón? Yo soy, dijo, Perobotero; esa es mi caldera, tan famosa entre los cuentos, y los muchachos; estos que me asisten son los gotosos, aquella mi caldera, y aunque es grande, habré de ensancharla, que son muchos los que vienen á la caldera de Perobotero, y muchos los que hay en ella. Unos se tifen como los viejos, á quien acá llamamos los tifosos de la edad; otros se cuecen, otros se guisan y otros se fríen. En esto dió tres ó cuatro borbotones la caldera, que casi se salía, y el buen Perobotero agarró por cucharón un esquisfe y empezó á espumar. Daba saltos en medio un bulto grande. ¿Quién es aquel (pregunto la Dueña) que me ha llenado el ojo? Aquel, dijo el buen botero, es el punto crudo, que há mil siglos que gasto con él lumbre y carbón, y nunca se ha empezado á calentar. ¡Válgate la mala ventura por punto crudo, dijo el Sopión, y qué duro eres, y qué maldito! ¡qué de veces te he topado yendo á pedir dineros, y me responden: vmd. me perdone, que ha llegado á punto crudo! Si

doso, y ser rico es mejor que quitarse con los pidones. No hay cosa tan cara como ser bien quisto, ni de tanta comodidad y ahorro como ser mal quisto. No lleven y grufian, no coman y murmuren, ser caballero de ayuno es gran cosa, que alabanzas pasadas por hospital, peores son que un vituperio por ahorro. Atájole otra legumbre de la caldera, que nadaba entremetido, con todo bien descubierto, y sabido su nombre, era el pero, fruta de los achaques y de la malicia de quien se hacen los postres á cuanto oye la calumnia; el pero, que no deja madurar ninguna honra ni crédito.

Doncella es, pero amiga de ventana; hidalgo es, pero muy soberbio. Y este pero no hay lengua que no le lleve, y los hay de invierno y de verano. Y oyendo esto, dijo botero: es tan agrio el diablo, que me tiene hecha un vinagre la caldera, y él se está tan verde como al principio. En esto arremetió á la caldera con un cobertor y tapola. Preguntáronle la causa, y dijo: están hirviendo ahí. Pensé que aquel maldito, que es discreto después, y advertido sin tiempo y otro picarón que da mal sabor á toda la caldera y siempre responde, que él está bien

monio los ocupaba y divertía sus inclinaciones.

Un condenado venía furioso, más que los otros, diciendo á voces: ¿Qué es esto? Llámame á engaño: ¿unos diablos tientan, y condenan, y otros atormentan? Todo el infierno he revuelto y no veo algún demonio de los que me tienen aquí; dénneme mis demonios: ¿qué es de mis demonios? ¿Dónde están mis demonios? No se ha visto tal demanda: ¿demonios buscaba en el infierno, donde se dan con ellos? Hundíase todo de alaridos, iba á decir de risa. Detúvole la Dueña, diciéndole: ánima desdichada, si aquí te faltan diablos, ¿qué harás por allá fuera? Hártate de demonios. El abrió los ojos, y conociéndola, dijo: ¡oh sobrescrito de Ber-ebú, pinta de Satanases, recórra de condenaciones, encañaladora de personas, enflautadora de miembros, encuadernadora de vicios, endilgadora de pecados, guisandera de los placeres, lucero de los diablos mundanos, que vienes siempre delante y amaneces las injurias! Tú sí que eres proemio de embusteros y prólogo de arremangos; ¿dónde has dejado los diablos y á las diablas que me trajeron? que yo me